

A recoger palabras y petróleo



ÓSCAR DÍAZ MARTÍNEZ
Presidente
JD Acipet

El inicio del año ha venido con las proyecciones de expertos sobre el precio del barril de petróleo. *Morgan Stanley* predijo un barril a US\$90

para mediados de año y ahora lo eleva a US\$100. Por su parte, *Goldman Sachs* lo hizo con un precio del petróleo a US\$96, basado en el desbalance entre oferta y demanda, que podría llevar a los US\$100 al finalizar el año.

Como un colega me decía, la mejor receta para los precios del petróleo es sufrir una crisis con el desplome de los mismos. La razón es muy simple: cuando el precio se viene a la baja, las compañías inician recortes en sus proyectos, buscando un saneamiento financiero para pasar el temporal y como consecuencia se deja de explorar, de adicionar nuevas reservas y de contar con producción para comercializar.

Cuando se viene el incremento en la demanda y dado que no hay cómo atenderla, al no contar con el volumen suficiente, los precios inician su tendencia alcista. ¿Qué pasó en nuestro país con el precio de al-

gunos productos de la canasta familiar como consecuencia de las manifestaciones que se presentaron en 2021?

Por otro lado, y es desgastante llover sobre lo mojado, lo visto con las renovables nos ha mostrado el camino para alcanzar la transición energética. El desabastecimiento de gas en Europa y su efecto colateral en los precios del petróleo, no es más que la consecuencia de hacer funcionar un proceso que hoy más que nunca requiere de tiempo y aprendizaje.

NO SE PUEDE DESCONOCER LO QUE APORTA LOS COMBUSTIBLES FÓSILES

2022 ha comenzado de muy buena forma, con el repunte de las economías, en donde ni la nueva variante del covid ha podido frenar el crecimiento. En lo que respecta a nuestro país, con el resultado de la Ronda Colombia 2021, las expectativas en el sector dan optimismo, por el nombre de las compañías involucradas y por la necesidad de apostar a la exploración, para la adición de reservas.

No obstante, queda el sinsabor de una estrategia basada en la acción y reacción, en lugar de ser pensada en una visión de me-

diano y largo plazo. Imaginemos que, en los periodos con bajos precios del petróleo, en lugar de aplazar o cancelar los proyectos, estos se ejecutaran de acuerdo con lo programado, ¿Cómo sería la época de cosecha teniendo la producción de estos proyectos con los precios de crudo fortalecidos después de la crisis? La respuesta que parece obvia hoy día es difícil de encontrar.

Este año muy probablemente seguirá su curso normal, donde el balance entre la oferta y la demanda gobernará los precios de los combustibles fósiles, sin dejar atrás la geopolítica, que como es el caso actual entre Rusia y Ucrania, no deja de darle el tinte novelesco a este año.

Para finalizar, no olvidemos las elecciones presidenciales en el país en donde uno de los candidatos, detractor de la industria, recogerá sus palabras en esta última fase de su campaña bajo el entendimiento que contra los hechos es muy difícil confrontar con la retórica. El contar con los recursos que les permitan a las poblaciones más vulnerables salir de la pobreza debe ser uno de los objetivos de cualquier candidato a la Presidencia, es por lo que no se puede desconocer lo que le aportan a la Nación los combustibles fósiles y más si las proyecciones le apuntan hacia los US\$100 el barril.



CONSEJOS PARA LÍDERES

MAURICIO RODRÍGUEZ
@liderazgonr

"El sentido de la vida es encontrar tu don, tu regalo. El propósito de la vida es regalarlo".

Pablo Picasso

Las relaciones internacionales

La política internacional del país recibe una baja prioridad en el debate público nacional. No obstante, ser la conducción de las relaciones internacionales una responsabilidad indelegable del Jefe del Estado, ese es un tema al cual los candidatos presidenciales le asignan poca atención. La Comisión Asesora de Relaciones Exteriores raramente es convocada por el gobierno. Este desinterés por lo que sucede allende de las fronteras coincide con una continuidad en la política exterior colombiana que contrasta con los virajes bruscos y las contradicciones que se observan en las relaciones internacionales de algunos países latinoamericanos.

Esta peculiaridad nacional es atribuible a varios factores. En lo que respecta a los principales lineamientos de la política exterior, hasta ahora, ha existido cierto consenso entre los dirigentes colombianos, independientemente de las eventuales diferencias partidistas. Así se explica la postura colombiana de apoyo a las democracias occidentales con motivo de las dos guerras mundiales y durante la posterior confrontación con los regímenes comunistas.

En temas bilaterales puntuales, como la invasión de San Andrés y Providencia y la delimitación del mar territorial con Venezuela, están de por medio intereses nacionales permanentes. Con Brasil, Perú, Ecuador, Panamá y Costa Rica, hay relaciones cercanas y constructivas. Colombia partici-

cipa activamente en los asuntos interamericanos, conservando la libertad para disentir con cordialidad de ciertas posiciones regionales mayoritarias tales como el apoyo a la invasión de la dictadura argentina a Las Malvinas o el incumplimiento de la deuda externa durante la década de los años ochenta.

HAY FORMAS DE DARLE MAYOR PROMINENCIA AL TEMA DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES

Por lo demás, las relaciones internacionales tienen en la actualidad una multiplicidad de protagonistas diferentes a los oficiales. La sociedad civil, la academia, las organizaciones no gubernamentales, las empresas y los medios de comunicación participan de alguna manera en la conformación de redes de interacción con el mundo exterior. Esto es particularmente acentuado en los temas relacionados con el comercio, las finanzas y la tecnología. Tanto la inversión extranjera directa en Colombia, como las inversiones colombianas en el exterior conllevan implicaciones diplomáticas. Algo similar ocurre con los acuerdos de libre comercio vigentes, los flujos financieros y la incorporación de tecnología foránea en la actividad productiva nacional.

Recientemente, se ha anunciado el inminente ingreso del Ecuador a la Alianza del Pacífico. Las bolsas de valores de Chile, Colombia y Perú han acordado asociarse. El *Banco Central de Chile* ha manifestado su deseo de aproximarse al *Fondo Latinoamericano de Reservas* (FLAR) cuya sede es en Colombia. Estas iniciativas repercuten sobre el manejo de las relaciones externas del país.

A corto plazo, hay formas de darle mayor prominencia al tema de las relaciones internacionales. Es previsible que uno de los candidatos presidenciales no comparta el consenso tradicional acerca de la identificación con las democracias occidentales. Sería aconsejable que explicara la alternativa que propone. El abandono inmediato de los combustibles fósiles tendría, además de consecuencias fiscales significativas, implicaciones para las empresas extranjeras de carbón y de petróleo. Quien proponga un cambio radical en las relaciones internacionales debería hacer explícitas sus consecuencias.

Karl Popper y el liberalismo



EDUARDO VERANO DE LA ROSA
@veranodelarosa

La democracia contemporánea tiene en **Karl Popper** a un ilustre filósofo que la fundamenta, justifica y defiende desde una perspectiva

del liberalismo con tinte socialdemócrata. La democracia para **Karl Popper**, en una metáfora, es una sociedad abierta, para que, todas las corrientes del pensamiento puedan competir en un mercado libre de ideas en forma pacífica en un ambiente de pluralismo y tolerancia. Es democracia liberal. Esta, se caracteriza por estar el Estado y los gobiernos, al servicio de los derechos y de las libertades.

Democracia liberal es en esencia la sociedad abierta, por tanto, es un sistema integrado por un conjunto de reglas universales establecidas por las constituciones basadas en la libertad y la paz. Se proscriben en forma categórica el discurso y los actos de violencia en la actividad política, se enmarca dentro del Estado constitucional de Derecho y se debe respetar en forma estricta sus valores, principios y reglas. Es una democracia pluralista.

Popper, es un defensor de las libertades y de los derechos humanos. Su obra de filosofía po-

lítica por excelencia es "La sociedad abierta y sus enemigos", un texto de combate de todas las formas de totalitarismo. La contribución de **Popper** es la defensa de los derechos humanos y de las libertades; muy en particular, contra del terror y la arbitrariedad de los partidos totalitarios. **Popper**, forma parte de una generación de pensadores que no se rindieron ante la tentación totalitaria. Muy por el contrario, la combatió en primera fila.

Estudio a **Popper** en este momento político, y a **Norberto Bobbio**, **Luigi Ferrajoli**, porque son pensadores de la democracia desde un pensamiento socialdemócrata y desde la perspectiva de la paz y de la no violencia y desde el respeto al derecho y a los derechos.

No es poca cosa lo que siempre está en juego en unas elecciones. **Popper**, nos permite enriquecer la idea de democracia liberal y de la importancia de evitar la tentación totalitaria, de derecha, centro o izquierda. Pero sobre todo, debe fomentarse la más rica deliberación política en la que todos tengan oportunidad de defender sus puntos de vista. Nadie debe excluirse, todos tenemos derechos a ser escuchados en igualdad de oportunidades.

Popper, deja unas pistas acerca de la democracia, que se resumen así: 1. El Estado es un mal necesario; sus poderes no deben

multiplicarse más allá de lo indispensable. 2. La diferencia entre una democracia y una tiranía, es que en la primera puede cambiarse un gobierno sin derramamiento de sangre y en la segunda no. 3. La democracia no suministra más que un armazón político dentro de la que el ciudadano puede actuar de manera libre y desarrollar a plenitud sus capacidades. 4. Somos demócratas, no porque la mayoría tenga siempre la razón, esa no es la clave. Es porque no conocemos mejores tradiciones políticas que las democráticas, y es la menos mala de las formas de gobierno.

Aclara que las instituciones siempre son ambivalentes, por lo que sin fuertes tradiciones democráticas pueden ser manipuladas con perversos fines, caricaturizándola. Por ejemplo, unas elecciones con partidos políticos sin democracia interna terminan siendo el reino de una tiranía.

Se debe garantizar el sistema de frenos y de contrapesos y división de poderes y de un estado descentralizado en lo político, no centralizado, como el nuestro y que no puede proscribirse la autonomía, libertad e independencia de los jueces y que el derecho, es el que dice en forma autónoma los jueces en su libre interpretación. Finalmente, los principios liberales no son dogmas, son doctrinas revisables. Guiémonos por **Karl Popper**.



RODRIGO BOTERO MONTOYA
Ex Ministro
de Hacienda